

CURIOSITÉS

DE

L'HISTOIRE DE FRANCE

Ne faut-il pas, pour satisfaire l'ardent besoin de vérité qui nous possède aujourd'hui, qu'on nous l'ait même aux détails du caractère, de la physionomie, du langage, du costume de nos rois ?

Charles VI (1380-1422)

Louis XI (1461-1483)

CHARLES VII, dit LE VICTORIEUX et LE BIEN SERVI

(1405-1422-1461)

ÉPOUSE MARIE D'ANJOU

— Suite —

Charles VII est donc la curiosité de son temps et que d'hommes pourtant remuaient autour de ce roi ! Ne vous êtes-vous jamais trouvés sur le passage du cortège d'un grand ? A travers cette foule brillante qui miroite au soleil, votre œil a longtemps cherché la figure du personnage, puis s'y est attaché avec ténacité, l'espace de quelques minutes, et plusieurs années après, peut-être, vous pouvez encore décrire ses traits avec vivacité. Fixez bien attentivement vos regards sur Charles VII.

C'est le 30 octobre 1422, il est dans la chapelle de son château de Mehun-sur-Yèvre, non loin de Bourges, entouré de quelques chevaliers et de ses serviteurs. Il vient d'apprendre que le parlement de Paris a reconnu "comme roi de France et d'Angleterre, Henri VI, fils du roi Henri V, naguère trépassé" ; il se tourne vers ses chevaliers ; l'un d'eux élève la bannière royale, aux fleurs de

lis, en criant : " Vive le roi Charles, septième du nom, par la grâce de Dieu, roi de France ! " Ce jeune prince qui semblait défier l'Angleterre, alors maîtresse de presque tout le territoire français, en revendiquant la couronne de ses ancêtres, avait vingt ans et on devait avec raison lui donner le nom de *roi de Bourges*, car c'était un pauvre roi.

La signification figurée n'est pas la seule qui convient ici au mot *pauvre*, on pourrait aussi le prendre à la lettre : parfois la pauvreté vint s'asseoir à la table de Charles VII au commencement de son règne. Voici ce que rapporte un chroniqueur contemporain ; le fait se passait quelques années après l'avènement de Charles : " Certain cordonnier, dit-il, fut mandé à cette époque par le roi. Déjà le marchand lui avait chaussé une jambe, lorsqu'il fut averti que le prince n'avait pas de quoi le payer comptant. Incontinent et plutôt que de fai-